
R. Delord – Latin 
 

- Leçon : la 1ère déclinaison – modèle vita, ae, f. : la vie - 
 
1°) Généralités 
 

- Les noms de 1ère déclinaison ont un Gén. Sing. en -ae
 

- Les noms de la première déclinaison sont féminins (f.), à l'exception de quelques mots qui désignent des noms 
propres d’hommes ou des professions masculines.  
 

Ex. : puella, ae, f. : jeune fille.  
Catilina, ae, m. : Catilina (homme politique) ; agricola, ae, m. : paysan, agriculteur ; nauta, ae, m. : le marin 

 

2°) Déclinaison 
 

- Pour décliner un nom, on prend son radical (Gén. Sing. auquel on enlève la terminaison) et on ajoute les différentes 
terminaisons (ou suffixes) de la déclinaison. 
 

Ex. : vita => Gén. Sing. vitae => radical vit- + -a, -a, am, -ae, -ae, -a… 
 

 Singulier Pluriel 
N. vit- a vit - ae 
V. vit - a vit - ae 
Acc. vit - am vit - as 
Gén. vit - ae vit - arum 
Dat. vit - ae vit - is 
Abl. vit - a vit - is 

 

3°) Lexique : quelques noms courants de la 1ère déclinaison : 
 

agricola, ae, m. : paysan 
ancilla, ae, f. : servante  
aqua, ae, f. : l’eau 
ara, ae, f. : l’autel 
dea, ae, f. : la déesse 
fama, ae, f. : la réputation 
familia, ae, f. : la famille 
filia, ae, f. : la fille 

gloria, ae, f. : la gloire 
insula, ae, f. : île  
Italia, ae, f. : Italie  
natura, ae, f. : nature  
patria, ae, f. : la patrie 
pecunia, ae, f : argent, (de 
l'argent) 
pirata, ae, m. : pirate  

praeda, ae, f. : proie, butin 
puella, ae, f. : jeune fille  
pugna, ae, f. : combat, 
bataille 
respublica, ae, f. : la 
république 
Roma, ae, f. : Rome 
rosa, ae, f : la rose  

Sicilia, ae, f. : Sicile  
Silva, ae, f. : la forêt 
statua, ae, f. : statue  
terra, ae, f. : la terre 
via, ae, f. : rue, route, voie  
victoria, ae, f. : la victoire 
vita, ae, f. : la vie  
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